
■ PLAZA PUBLICA

Miguel Angel Granados Chapa

■ Los Cuatrocientos Pueblos

■ Una marcha con fines oscuros

Entre el 18 y el 29 de julio, miles de campesinos veracruzanos caminaron desde Poza Rica hasta la ciudad de México, presuntamente para presionar a autoridades agrarias y agrícolas en torno de sus problemas. La impresionante caravana, sin embargo, no cumplió los objetivos para los que fue convocada, y sus lastimeros integrantes fueron llevados, sin aviso previo, a una concentración ante el edificio principal del PRI, "santuario" como le llamó el

■ 4

1000 pesos

PLAZA PUBLICA

Viene de la 1

dirigente de la marcha, César del Angel, para formular allí las demandas que los hicieron destrozarse los pies en la caminata, y delegar en el partido al que no todos pertenecen una procuración de justicia social cuyo cumplimiento es urgente.

Varias poblaciones vieron con alarma el paso de los marchistas. En algunas de ellas, la prensa irresponsable les levantó falsos, haciendo aparecer al numeroso grupo como una partida de vándalos. En Tulancingo, por ejemplo, el diario local asustó a la población previniéndola contra los campesinos veracruzanos, siendo que éstos entablaron una relación solidaria y cordial con sus iguales, muchos de los cuales festejaban la feria tradicional

de la ciudad, dedicada a Nuestra Señora de los Angeles, y los acogieron con respeto y compañerismo.

No es la primera vez que, para fines distintos de los expresados, Del Angel hace venir a peticionarios de tierras o quejosos de la situación agraria, a la ciudad de México. Del Angel ha sido un profesional de las movilizaciones campesinas, aunque más de una vez sus resultados han sido desastrosos. Es preciso recordar que el 20 de agosto de 1967 encabezaba en Acapulco, siendo diputado del PRI, a un grupo de copreros que entró en colisión con otro, como resultado de lo cual se produjo una veintena de muertos. Del Angel fue procesado por ello, y al salir de la prisión inició una errática carrera que lo hizo, sucesivamente, miembros de los partidos Socia-

lista de los Trabajadores, Mexicano de los Trabajadores, Mexicano Socialista y Revolucionario Institucional, de nuevo.

En esta última condición, y en su carácter de asesor político del Movimiento Nacional de los 400 Pueblos, dirigió el 17 de julio una carta abierta al presidente de la República, anunciando las motivaciones de la marcha que al día siguiente iniciarían sus compañeros. En esa comunicación, Del Angel dijo que "el objetivo de este magno esfuerzo campesino es plantear, lejos de sus escritorios y de sus despachos, ante los secretarios de Agricultura y de la Reforma Agraria, las propuestas de negociación y solución a nuestras demandas, que pese a sus instrucciones no han sido resueltas, más que nada por la intransigencia y prepotencia bien fundada de los propietarios de la

tierra... Mi respetuosa petición ante usted, Sr. Presidente, es de que usted instruya a los secretarios de Agricultura y de la Reforma Agraria que dialoguen y concierten acudiendo ante los campesinos, porque ello nos daría la ventaja y los beneficios políticos frente al pabullante poder de los terratenientes".

Pero tales encuentros y el diálogo consiguiente no se produjeron en los términos que hubieran justificado la marcha. Informó Del Angel en el mitin en el PRI que le satisfacía haber llegado "sin protocolo, a compromisos con la autoridad agraria, a compromisos con la Secretaría de Agricultura", sin precisar en qué consistían tales compromisos. En cambio, lo que fue expreso y preciso es la invitación a que acudan a la decimocuarta asamblea nacional del PRI. Algo es algo.

Muñoz Agosto/90